
日期：7/22/2012 
題目：與主在墓前 
經文：約翰福音 11:1—16 
主旨：因耶穌是生命的主，所以跟隨者要學像他來看人生 
引言： 
    生，老，病，死，是人生必經的階段，也有人說：是人生的四部曲，除了生之

外，沒有一個人會喜歡老，病，死。在今日的社會，無論是在西方或是東方，我們

被各樣的書本，文章，工作所包圍住，在那裡教導我們如何的延遲或者延慢我們人

的老齡化，或者如何使得疾病遠離我們，也是我們能夠更加的活得長一點。 
 
     我相信我們當中沒有任何一個人會等著去參加另一個葬禮，另一個追思禮拜，

也沒有一個人願意期待著去看一個將死的人。當我們在面對死亡的時候，我們都會

開始在那裡反思生命裡重要的是什麼，這個樣的追思禮拜，這追掉的部分，懷念的

部分，我們都可以清楚的體會到，死者的親人，朋友都在講到生命的重要是什麼﹔

而且在面對死亡的時候，我們各人都有一種不能控制的情緒表達。 
  
     在剛才讀的這段的經文裡，使徒約翰在那裡向我們描寫一幅耶穌面對死亡的圖

畫，在這個故事裡，我們都知道耶穌使拉撒路復活，這也是在《約翰福音》所記載

的耶穌行的最后一個神跡，這一個神跡行了之后， 下一個最大的神跡，就是耶穌

自己從死裡復活。不曉得你有沒有注意到，剛才在讀這 16 節的經文，或者你把整

章經文讀完，好像感覺到我們就在耶穌的旁邊，在那裡看著他，面對人的生死他是

怎麼樣對待，怎麼樣來處理的？我相信耶穌使拉撒路復活是大家非常熟悉的一個故

事，可能你已經注意到這一個的記載，它的方式跟其他在約翰福音裡所記載的神

跡，耶穌說的“我是”的宣告和跟他的教導有不一樣的地方。在其他的描寫的裡

面，神跡和“我是”的聲明和這些的教導都分的蠻清楚的，因此在我們講到的時

候，查經的時候都可以一段一段的來看，可是在這一個拉撒路的復活這個故事的裡

面，這一個神跡，耶穌 “我是”的宣言和他的教導都是混在一起的，在其中你看

的這一段的神跡也有耶穌的宣告，也有耶穌的教導的一部分，因此對講道的人來

說，這是一段非常有挑戰性的經文。 
 
     當我們在讀《約翰福音》裡所記載的七個神跡的時候，我們要再一次的記得約

翰特別將這七個神跡把它記錄下來的目的，為的是讓讀者知道耶穌是神的兒子，相

信他能夠得到永生。這一個重點是講到耶穌這一個人，祂真的是神的兒子，從這些

的神跡就能夠應証了這一點。特別是在這一個使拉撒路復活的神跡，我們不但只看

到耶穌的神性，權威的一方面，同時也給我們看見了一下耶穌的人性的這一部分，

因此這一段的經文比較長，它的內容是牽連在一起的。 
 
     今日我們特別就將重點放在耶穌這個人的身上，然后下一個星期神允許的話，

我們會繼續的看這一段的經文，看這位耶穌他如何透過使拉撒路復活，叫我們知道

他是神，是神的兒子，並且相信他有永生，能夠看見他的權威，他的權利。當然拉

撒路的整個的故事在那裡教導我們這一位的耶穌就是生和死的那一位得主，既然在



這樣的一個前提之下，今日我們就一起探索幾個的題目性，幾個原則，來幫助我們

對我們的生命有一個更加清楚的認識，能夠來看一下在生命裡有哪些基本的事情是

我們要小心，要注意，不要迷失的。同事你也注意到這個拉撒路復活的故事，他的

引言是非常的短少。 
 
I. 我們要培育有意義的人際關系。 
 
     在第 1—5 節，告訴我們這一個家庭裡有姐姐馬大，妹妹馬利亞，然后有拉撒路

這個兄弟也不知道是哥哥還是弟弟，在第 2 節也告訴了我們這個馬利亞是誰？就是

在 11 章之后告訴我們馬利亞到耶穌的在的地方用很貴的香水膏抹了耶穌，表示了

他對耶穌的信心，和她對耶穌的愛。在第 3 節拉撒路病了，他們就派人到耶穌那裡

去，說：主呀，你所的愛人病了。我們注意這幾個字，你所愛的人病了。然後在第

5 節，耶穌向來愛馬大和他的妹妹馬利亞以及拉撒路，給我們看到，耶穌和這個家

庭，拉撒路，馬大，馬利亞有一個非常密切的，愛的關系在裡面。在上一個禮拜的

講道裡，我們也稍微的看一下 15 章的 15 節，耶穌這裡說：我不再稱你們為僕人

了，因為僕人不知道主人所做的，我稱你們為朋友。耶穌稱他的門徒為朋友。 
 
     如果你將這兩個圖畫放在一起的時候，你看見了一個圖案，就是一個很密切的

友誼，一個愛的一個關系。在聖經裡面，神稱亞伯拉罕是祂的朋友，后來又在那裡

描寫神和摩西談話，面對面的談話，好像朋友談話一樣，神也稱摩西做他的朋友。

然后在耶穌和門徒的關系裡，耶穌說：我現在不稱你們做我的僕人了，現在你們是

我的朋友了。你可以看見在人際的關系裡，神要稱人做朋友，這是一個我認為在人

際關系裡最重要的一點就是成為對方的朋友，能夠成為朋友這是一個很尊貴，很崇

高的一個的關系。 
 
   大概一個月前，我們當中很多人參加了何伯母的追思禮拜，開始的時候，大家都

在猜有多少人會來，租一部車夠不夠，兩部夠不夠，三部夠不夠，然后到那一天的

時候，發現了三部都不夠，因為每一位認識何伯母的都堅持來參加她的安息禮拜。

她在休斯頓的時間只有幾年，卻結了不少的朋友，很好的友誼。 
 
     在今日的高科技的社會裡，大家對這個網路的連接非常的重視，這個社交的網

路，網站的連接，就是面書，單單（Face book）就有九百個一百萬用戶，在這個

網站裡面，大家都滿自由的敞開把關於自己的事情列出來，特在那一個給大家看的

那一部分，當然有一部分是隱私的，給人看的那一部分什麼都能講出來的。但是我

們回頭看一下的時候，我們自己生活的世界裡，人際的關系卻是非常的貧乏，我記

得在我父親的時代，他的好朋友大概都是他工作的同事。今天這個現象大概已經很

少有了，你大概很難在一地方工作幾十年，就算你在一個地方工作了好幾年，一天

是 8—10 個小時，一個禮拜 5 天，但是很不容易建立任何的朋友的那種的關系，但

是有時候也覺得非常的可惜。教會也是如此，做的也不是很好，我們能夠一起的敬

拜，一起的服侍，但是能不能成為彼此的那個朋友呢？ 
 



     還記得當我一開始做牧師的時候，在聖路易的福音教會，我心中有一個願望，

那是在我上任的第一天就開始有的，我心中的一個願望我和神的一個禱告祈求，我

不但在這一個教會做他們的牧者，我也在這裏成為他們的朋友，一直到今日，這仍

然是我在這個教會牧會的一個基本原則，當然人多，很難做每一人的朋友，但我盡

所能的和你做朋友。無論在這裡，還是我去其他的教會要講道，退休會等等，我心

中的禱告不單單是帶領我講一篇對他們有幫助的信息，也更加求神幫助我與那些帶

到我生命裡的人和他們做朋友。因為我深深的體會到一個領袖來了，他還會走的，

領袖的成就今天會被人歌頌，但是明天會被人忘記，但是朋友永遠會在那裡的。 
 
     朋友當然要講朋友要用很長的另外的時間來講什麼是叫做朋友？非常簡單的按

著聖經所給的提示，朋友是敞開，是彼此的誠懇，沒有任何隱藏的動機，隱藏的議

程，朋友不在背后說他的壞話，朋友是互相的犧牲，為了對方的好處，要放棄自己

的利益。當我們在面對生和死的時候，特別是死亡的時候，我們開始體會到真正重

要的是那一些的朋友，差不多在任何一個追悼會，一個追思禮拜，在那個懷念的時

候，大家都會提到這一個人和他的關系，他的朋友是重要的。 
 
II.我們要接受生命中的延遲。 
 
我們再往下看，當耶穌知道拉撒路病了，第 6 節告訴我們：他仍然在原來的地方住

了兩天。對當時的人或對今天的讀者來說，這一個的決定, 一定遇到了困擾，耶穌

和這個家庭竟然有這個密切的關系，為什麼要有兩天的等待呢？這是一個很緊急的

一個要求，也期待一個立刻的回應，是不是。我記得在多年前，當我們收到我爸爸

進醫院的消息之后，我們兄弟姐妹就放下手頭的工作，前往北加州，我姐姐已經住

在那裡了，所以我們幾個兄弟從洛杉磯，從香港，從聖路易就趕往北加州來看爸

爸，但那后來他這一病沒有生命危險，但是我們仍然在談話中感覺這次來的對了，

如果不來，以后會后悔的。緊急的事要有立刻的回應。  
 
   但是在這裡卻等待兩天，是不是在生命裡，那些要等待的事也是經常遇見

的，那些耽誤的，延遲的事，是不是。我們旅行的，坐飛機的，是不喜歡延遲的，

耽誤，一進飛機場就看今天的飛機有沒有延遲，耽誤，因為延遲會耽誤我們所有的

計劃。如上個星期貟弟兄聽到父親病的消息，立刻的回廈門，但是飛機在香港延遲

了，結果趕不上去見父親最后的一面。在生命裡，我們為很多的事情在求神是不

是，我們要這一個事，我們為這個人禱告，但是就是一片的沉默，從神那裡什麼都

沒有的，就是沉默，又是要在那裡等，要等到什麼時候呢？沒有人喜歡任何的延

遲，任何的等待。 
 
   在第 4 節，神說：“這個病不至於死，而是為了神的榮耀，使神的兒子就是

耶穌得到榮耀。＂有沒有注意到在這裡，耶穌沒有被那一個目前的處境推動它的行

動，推動它的,乃是神要得到榮耀。如果是神要得到榮耀的話，目前的處境是可以

等的，甚至和人的常情是相反的﹔如果要神得到榮耀的話，任何事都可以等是不

是。我們熟悉的要理問答，第一問題是人生存的目的是什麼，回答:人生存的目的

最高的目的就是榮耀神，並且永遠的享受它。榮耀神是最重要的，如果榮耀神是最



重要的話，任何的耽誤，任何的延遲，如果是為了榮耀他的話，都可以等的。我們

所看見只不過是圖畫的一小部分，神看見的是整個圖畫。我們當中讀科學的都知道

在七月初發現了 Higgs particle，這些物理學家興奮的不得了，但是發現了這個

Higgs particle, 然後新聞媒介稱它為“God” particle，就能幫助我們認識這個宇宙

了，但是其實你和他們談的話，這個 Higgs particles 是能夠幫助你了解這個宇宙和

宇宙的來源，但是也只不過是個整個宇宙的小小的一部分而已，只有神能夠完全的

知道。馬利亞，馬大和當時的人看見了拉撒路的病，對他們來說這是重要的事情，

是立刻要處理的事情，但是耶穌所看見的是一個更大的一個圖畫，他不單單要解決

目前的問題，在那裡被推動，在那裡反應，他是被神的那一個榮耀，被得到的那一

個榮耀在那裡推動它。 
 

當我們在看我們生命的事情，特別是那一個延遲的事，是不是也要學習從神的

那一個角度，那一個永恆的角度來看呢？很多人都聽過 Joni Eareckson，他在青

少年的時候，在游泳裡有了意外，在跳水的時候發現水池是乾的，導致他從脖子以

下完全的癱瘓，一生要坐輪椅。開始的時候，她非常的沮喪，她向神埋怨，向神發

怒，但是后來她講這個事的時候，他說如果我能夠將榮耀帶給神的話，我坐輪椅我

也不在乎了。戴得生也說過這樣的話，＂生命裡的那個試驗只不過是神的平台，為

的是要在我們的生命裡工作，如果沒有這一個平台的話，我們永遠不會知道他的能

力，他的恩惠。如果你知道這一班機的耽誤，是因為到達地的天氣的緣故，你不會

埋怨，是不是，如果你一看耽誤的話，特別在國內，你一定去櫃台問，飛機為什麼

會耽誤？我有重要的事情，你們航空公司只有一部飛機嗎？能不能給我派另外的飛

機來。然后他說你看看我們的報告欄因為事故，所以耽誤，英文的話更加的有意

思。“is delay for reasons.” 但是如果我知道這一個耽誤為的是把飛機修好，這一個

耽誤為的是我不進入那一個惡劣的天氣的話，我等也不要緊，等兩個鐘頭，三個鐘

頭也不要緊，是不是。生命是不是也是一樣的？然后看見生命裡那些耽誤的事情，

發現這些都是為了神在過后，以后會得到他的榮耀的話，那延遲也不是一個很大的

問題了﹔如果我今天就算堅持要我手上有的，目前看得見的，我會不會就會損失很

多的機會在那裡經力到神的良善，神的恩賜和神的偉大呢？ 
 

III. 我們要正確地認識死亡是異常的。 
 
兩天之后，耶穌就去到了伯大尼，在那裡約翰特別的提醒：耶穌知道了，拉撒

路已經在墳墓裡四天了，在猶太人的規矩裡，有一些的傳統，後來寫下來的，當一

個人死了之后，在埋葬的頭三天，他的靈魂還是在附近的，在第四天的時候就離開

了。當然一個尸體被埋葬了三天，第四天的時候就開始腐敗，臭味，尸體的味道也

出來了，這是我們下個禮拜開始看的一段經文裡面所提到的。在這裡，我們所看見

的耶穌來到了伯大尼，所面對的就是拉撒路的事。大概每一個人都非常的好奇，他

來了，跟這個家庭有密切關系的耶穌來了，耶穌愛他們，來了，來了做什麼？但是

你我大概都注意到耶穌沒有立刻的就禱告要使拉撒路活過來，不能耽誤了。沒有，

你看見的是耶穌和馬大，馬利亞和周圍人的對話，在這番的對話裡面，有他的教

導，也有包括他 ‘我是’那復活的，然后復活在我，生命也在我，這番的話。然



后在 33 節，有一兩句話我們需要注意的，耶穌看見他在哭，和他一起來的猶太人

也在哭，也有可能有許多的猶太人被請過來專門哭的，我們在東方的傳統裡面也有

一些。然后注意約翰怎麼描寫耶穌的，耶穌就心裡激動難過起來，然后 35 節，

“耶穌哭了＂，這是大家非常熟悉的經文，特別是 35 節，在每一次聖經問答比賽

的時候，都有人會問的，聖經最短的一句經文是什麼，我想小孩子都會背的，約翰

福音 11 章 35 節，“耶穌哭了＂，中文有四個字，英文中有兩個字。我們現在嘗試

一下把這句話解開來看一下。 
 
首先要注意的 33 節的，他看見馬利亞在哭，周圍的人在哭，他心裡激動難過

起來，心裡激動難過起來。 原來的意思是說他心裡有很強烈的一個怒氣，一個的

憤怒在那裡，深深地纏繞著他，為什麼他會被纏繞（troubled）呢？因為他裡面有

那一個強烈的怒氣，當然我們在查經的時候，他這個怒氣是因為馬利亞不相信他，

猶太人也不相信他，所以他怒。但是在原來的意思是講一種的怒氣，我在 70 年時

代時，深深地受了 Francis Schaffer 的影響，引用了 19 世紀神學家 Benjamin 
Warfield 說的話，他說這種的強烈的情緒是針對著死亡的不正常，因為死亡不是在

神創造的用意，乃是因為人違背了神，死亡進入了世界，所以死亡是不正常的，死

亡是撒旦向人彰顯最厲害的一個武器。所以你看到在《哥林多前書》15 章最后那

裡，他說死亡呀，你的毒鉤在哪裡？死亡是一個極端極端不正常的事情，這是耶穌

所憤怒的。我想我們都為著禮拜五在 Colorado 發生的槍殺的事件，我們都很難

過，我們也有很多的憤怒，我們的憤怒是， 為什麼這個人怎麼這麼的精神不正

常，在那裡要殺了這十二個無辜的人，傷的差不多六十到九十個人呢？我們為了這

個不正常的事情，在那裡有憤怒，當然這些的死亡是不需要的，是錯的，這些的死

亡也是不正常的。正如每一個死亡都是不正常的，雖然死亡是人生的四部曲裡的一

步，是人生必經過的，但是死亡本身是不正常的。因此當你我面對死亡的時候不是

單單怕，還是超越這個死亡不是講它，而是講到將來的盼望，那些都是對的，更要

緊的是要面對這個不正常的事情。 
 
耶穌哭了，為什麼哭？不是因為他愛拉撒路，看見拉撒路死了，他也哭了，不

是，因為他知道再過幾分鐘，他就要使拉撒路從死裡復活，所以他的哭，不是因為

拉撒路的死，他的哭是因為這個死亡的不正常，他在那裡難過，他在那裡流眼淚

了，因為死亡是很醜惡的。因為死亡是很醜惡的，所以我們今日在這個一個社會

裡，當人死了，我們會找化妝師來，把他們打扮的像活人一樣的，因為死本身是非

常醜惡的事情。 
 
我自己在看這段經文的時候，我回想在過去的三十年裡，我大概主持了許多的

追思禮拜，有些的家庭我熟悉，有些的我不熟悉，完全是陌生人。但是我發現的一

件事情，在我主持的沒有一個追思禮拜我沒有任何的難過或者一些的憤怒，就算我

一點都不認識的人，但我一進入那裡，看見他我心裡就好難過，因為我知道這是一

個不正常的事情，無論是怎麼樣的死，是一個沒有生下來的孩子。是一個七歲八歲

的女孩子，是一個青少年，是一個大學生還是一個九十九歲的老人，死亡是不正常

的事情，因為它的不正常，所以我們也能感覺這種的怒氣，這種的憂傷。我經常的



提醒我自己，如果我有一天去參加追思禮拜，感覺不到任何的憂傷難過的話，那就

表示我的心已經麻木掉了，這就是我該收工的時候了，不要再干了。所以我從來不

喜歡去主持任何的追思禮拜，因為去了，就要面對死亡的不正常，雖然我們談到有

將來的復活，但面對的事情那是不正常的事情。 
 
當然我們基督徒要記住，我們下個禮拜繼續看這段經文的時候，我們會提會到

這個死對信徒來說不是一個終點，因為死了之后會復活的。信徒面對死亡的時候，

我一般會鼓勵他們，你那些憤怒的情緒，難過的情緒把它表達出來，千萬不要跟我

說：牧師真不好意思，我控制不了自己的情緒，你千萬不要說這句話，你控制不住

你的情緒，你難過， 你憂傷是很正常的，因為你面對的是不正常的，但不要長期

的呆在這種出境裡面，你不要忘記了復活的盼望。 
 
我想我們當中大部分人都熟悉塞翁失馬的故事，塞翁失了一匹馬，他的鄰居跟

他說：我真的很難過，你丟了一匹馬，塞翁說：你怎麼知道這不是一種福呢？過了

沒有多久，馬回來了，鄰居過來恭喜他，他說：你怎麼知道這不是一個禍呢？沒有

多久他的兒子騎了這匹馬，從馬上掉了下來，折了腿，鄰居有過來說：怎麼搞的?
又有不好的事情發生在你家？塞翁說：你怎麼知道這不是一個福呢？過了沒多久，

因為他的兒子腿斷掉了，沒有抽出當兵，撿回來了一條命。那這個故事的宗旨是講

到你我看不到整個的圖畫，我們只看到一點點。是嗎？ 
 

 在今日這段經文裡面，我們體會到這一位的耶穌是宇宙的主，他也是生與死的

主，他所看的是整個的圖案，但你我所看的只不過是一點點。在他看見的整個的圖

案裡面，他在這裡提醒我們了我們什麼是重要的？在生命裡面，不要忽略掉那些朋

友的關係﹔在生命裡面，經過人生的生老病死的時刻，有許多耽誤，延遲的時刻，

不要輕看那一些，因為這些是神的平台，要彰顯神的榮耀。當你面對死亡的時候，

自己的死亡，別人的死亡的時候，你要千萬的記得這是一個極端，不正常的事情。

只有當你真的能體會到這死亡的不正常，那你我才開始會欣賞死人復活的故事，讓

我們今日從這段經文裡，一起的學習，從神永恆的角度來看我們這個有限的生命。 


